

XXVII JORNADAS SOBRE LA UNIÓN EUROPEA (I)

“La Unión Europea en la encrucijada”

Este 8 de mayo de 2024 hemos podido participar la jornada numero XXVII de las jornadas sobre la Unión Europea organizadas por el Centro de Estudios Europeos “Luis Ortega Álvarez” organizadas en el Paraninfo del Cardenal Lorenzana con motivo del aniversario de la tan importante Declaración Schuman del 9 de mayo de 1950, en la que se establecen las bases políticas sobre las cuales se cimenta la actual Unión Europea tal y como la conocemos. La jornada, que ha sido realizada por la mañana, ha estado dividida en dos grandes bloques, siendo el primero bloque desde las 9:30 h. hasta las 11:30 h., y un segundo de 12:00 h. a 14:00 h.

El nombre que recibe esta sesión es “*La Unión Europea en la encrucijada*”, y es presentada por el director del centro Isaac Martín, el Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de Toledo José Alberto Sanz, y la Directora General de Asuntos Europeos de la JCCM Virginia Marco. Ellos mismos nos han comentado el porqué la jornada tiene este título tan sugerente. Esta hace referencia a la situación actual que esta atravesando la Unión Europea, cuál es el papel de la UE en la coyuntura actual y cual es la Europa futura que queremos construir, o lo que es lo mismo, un análisis del pasado, presente y futuro de Europa. También, se ha puesto de manifiesto con la guerra la necesidad de ser autónomos, de tener una soberanía en determinados sectores, como el de la energía, mientras cumplimos a su vez con nuestros principios y objetivos de medio ambiente. Por último, en esta presentación del tema principal se ha preguntado por cómo va a ser la posición de la Unión Europea ante los ataques al estado de derecho que se han estado sufriendo dentro de nuestras fronteras.

Así es como a las 10:00 h. pasamos con la ponencia inaugural, titulada “*Los orígenes de la Unión Europea: algunas reflexiones para el momento presente*” la cual va a ser presentada por la Catedrática de Economía e investigadora del Centro de Estudios Europeos María del Carmen Díaz Roldán, y llevada a cabo por Leonardo Cervera, Secretario General del Supervisor Europeo de Protección de Datos. También, podemos poner como título alternativo para esta parte “*La Unión Europea, la historia de un milagro*”, la tesis principal en la que gira su ponencia, ya que como nos ha comentado Leonardo, la Unión Europea ha sido construida gracias a un milagro, por medio de una serie de actos y personajes que han realizado los movimientos políticos justos en el momento justo para construir desde cero esta Unión que con el tiempo ha evolucionado en lo que conocemos hoy en día.

La ponencia ha empezado con una pregunta hacia todos los presentes: cuántos de nosotros conocía a los padres fundadores de la Unión Europea. Tras esto, nos puso en contexto al señalarnos algunos datos que dejaba al acabar la Segunda Guerra Mundial en Europa, o como lo denominó, la “Europa del año 0” (año 1945). Datos como que el 50% de su industria había sido destruida durante el conflicto, o los 6 millones de judíos que mató Hitler mostraban el colapso de la región. Además, hizo hincapié en que no solo fueron judíos, sino también demás colectivos como gitanos, homosexuales, gente de izquierda, o soldados españoles republicanos. Estos últimos fueron nueve mil. Para acabar esta contextualización, nos comentó como solo en el campo de concentración de Auschwitz se mataron a un millón de personas, lo equivalente a seis mil aviones Airbus completos.

Tras esto, continuo con el hilo principal de la ponencia: los padres fundadores de la Unión Europea. Estos padres son Robert Schuman, Jean Monnet, Konrad Adenauer, Paul-Henri Spaak y Alcide de Gasperi. Sin embargo, aunque no lo fuera como tal, también se nombró a Winston Churchill, ya que promovió la creación de unos Estados Unidos de Europa, aunque no estuviera dentro de estos de primeras. Discursos como el famoso “telón de acero” o “hoy deseo hablarles de la tragedia de Europa” han hecho que este gane un papel importante en la construcción de esta.

Así es como pasamos a hablar de las relaciones que mantenían estos padres fundadores entre sí. Todos ellos, a pesar de no mantener la misma ideología, coincidían en varios factores clave: eran muy personalistas, habían vivido la guerra desde dentro, y tenían la necesidad de construir una Europa Unida. Tras una serie de contactos fuera de coches oficiales, empiezan a entablar relaciones de amistad, basadas en la confianza, lo que fue de mucha ayuda para ponerse de acuerdo en un futuro. Estos líderes tenían dos encrucijadas: que hacer con Alemania, si reconstruirlo y convertirlo en motor económico o dejarlo como país agrícola, y la cuestión del Sarre. Ante esta situación, aparece el hijo de un fabricante de Coñac, llamado Jean Monnet. Este dice de hacer con el Sarre algo totalmente revolucionario. Así es como se conceptualizó la Declaración Schuman. Redactaron en el salón de su casa nueve versiones diferentes de la declaración, para poder contentar a todos. Todas las evoluciones que ha ido pasando en la UE en los años posteriores estaban ya redactados en aquellos borradores. Tras esto, se la entregó a Schuman, quien se la hizo llegar a Adenauer, que dio el visto bueno. Francia, Alemania y los demás compartirían las minas del Sarre, la cual sería una controlada por una Alta Autoridad, lo que posteriormente sería la CECA.

Al final de esta ponencia, se saca como conclusión que crear el embrión de la UE a poco después de acabar la segunda Guerra Mundial tiene un mérito enorme. Estos padres fundadores han conseguido un milagro, conseguir unir Europa en un periodo muy complicado. Es por eso considerado la Unión Europea como referente, y el por qué es tan importante en el mundo. Es por eso que debemos exigirles a nuestros líderes actuales que estén a la altura de como estuvieron los padres fundadores. Tras esto, se establece una ronda de debate y preguntas, la cual acaba a las 11:00 h. con un breve descanso.

A las 12:00 h. da comienzo la mesa de debate bajo el título de “*La UE en la encrucijada: una visión multipolar*” la cual procede a moderar Eva Moreno Alonso, Subdirectora del Centro de Estudios Europeos. En esta mesa han participado, por orden, Carlos González Villa, profesor Titular de Ciencia Política de la UCLM, Victoria Rodríguez Prieto, Profesora de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid, Seyed-Ehsan Dastgheib, Consultor experto en Geopolítica de Oriente Medio, María Valle, Investigadora del Centro de Estudios Europeos y finalmente Carmina Nistor, representando a ELSA Castilla-La Mancha.

El profesor Carlos inaugura esta segunda sesión con su presentación “*Prioridades políticas de la UE: una visión crítica*”. En ella recalca la dificultad de hablar de estas prioridades en la actualidad. Hay elecciones en múltiples países que pueden hacer cambiar el porvenir de la UE, por lo que la incertidumbre es alta. Para analizar la actualidad, se ha comparado el documento presentado por Ursula von der Leyen en 2019 y de como han evolucionado los objetivos propuestos. Los objetivos a tratar son el Pacto Verde Europeo, una economía justa, soberanía tecnológica, refuerzo de la democracia europea, el mantenimiento de un estilo de vida europeo y una Europa más fuerte en el mundo. Cabe recalcar la posición

pesimista de Carlos ante la duda de si se deberían reformar los tratados de la UE, ya que no cree que pueda aportar una mejora y podría incluso perjudicar a la UE.

Después le sigue Victoria, cuya ponencia tiene por nombre “*Europa ante las elecciones al Parlamento Europeo*”. En ella nos cuenta como la tendencia de los partidos europeos es por optar por candidatos con un perfil bajo. Además, resalta la importancia de las próximas elecciones europeas. Otro dato de vital importancia es que Polonia va a liderar el próximo semestre europeo. Sin embargo, aquí la profesora difiere con lo dicho por Carlos, y sí ve necesaria una modificación de los tratados para una mejoría en la UE, ya que se está rigiendo por el tratado de Lisboa desde el año 2009, el cual no posee los mecanismos de acción que debería (el artículo 7 no funciona), de ahí la necesidad de reforma. Finalmente se han nombrado los futuros retos que debe afrontar la UE, como pueden ser la ampliación, la respuesta a conflictos vecinos, la gestión del tema de la agricultura, y un mejor control de la migración.

Seyed empieza su ponencia titulada “*El papel de la UE en Oriente Medio*” justo al acabar la profesora Victoria. La ponencia es en inglés, y gira en torno a como la UE ve Oriente Medio y cómo debería verla. Define la región como una de las más desafiantes del mundo, algo que tendría que tener en cuenta la UE. La diversidad tanto étnica como religiosa es tremenda, por lo que no se debe caer en generalizar a la sociedad. Varios mapas preparados por el ponente son vistos para una mejor comprensión, y se resalta el interés de la UE en Líbano, Irak e Irán.

La curta ponente es María y nos habla sobre “*la crisis del estado de derecho*”, especialmente del caso de Polonia. Nos hace una breve introducción al tema, de como el estado de derecho debe someterse a los poderes públicos, y cómo no solo debe ser un requisito para la entrada de los países a la UE, sino que debe mantenerse en el tiempo. Polonia está bajo el artículo 7 de la UE desde 2017, el cual tiene dos mecanismos: uno preventivo y otro sancionador, y que posteriormente se activaría en Hungría. El hecho que propició la activación del artículo es la modificación de la ley constitucional del partido ultraderechista en 2015 al ascender al poder, que le permitía eliminar a 5 jueces recién elegidos y nombrar otros nuevos. Sin embargo, actualmente se está restaurando el estado de derecho.

Por último, Carmina nos expone “*el protagonismo de los jóvenes en la construcción de Europa*” donde se expone el papel y la creciente importancia que tienen los jóvenes en la Unión Europea, así como las luchas, que han tenido que llevar, tanto por medios pacíficos como no tan pacíficos, como por ejemplo en Rumanía o Moldavia, donde estos son muy activos en temas políticos y hay una alta implicación.

Finalmente, a las 14:00 Isaac Martín dedica unas palabras de despedida y de agradecimiento para el cierre de esta jornada.

Marco Morón Peces

Alumno en prácticas de 4º grado de Estudios Internacionales

